

DRUART (*Camille-Nicolas*), Médecin (Dour, 8.11.1876—Duinbergen, 5.11.1937). Fils de Jean-Baptiste Rufin et de Mouri, Irma-Caroline.

Ayant fait ses études professionnelles à l'Université de Bruxelles, le docteur Druart commença par s'installer à Aiseau où il pratiqua durant quelque temps.

Vie trop monotone sans doute pour cet amateur d'imprévu. En 1907, il prend du service à bord des malles de la C. B. M. C. et, durant deux ans, fait de multiples navettes Anvers-Matadi et retour. Ainsi naît peut-être sa vocation coloniale ?

Son premier engagement en Afrique s'écoule au service du B. C. K. (8 août 1909-31 mai 1911). Survient alors un congé que le docteur Druart occupe en suivant les cours de l'Institut de Médecine tropicale d'Anvers. Classé premier en juillet 1912, il est cette fois officiellement armé en vue de la carrière coloniale. Il repart alors, pour le compte des Huileries du Congo belge. Ce terme, commencé le 15 août 1912 se termine en pleine guerre. Le docteur Druart arrive en Angleterre, apprend que le *Mauritania* qui est en rade et va partir pour Gallipoli manque de médecin. Aussitôt il s'engage, fait la campagne des Dardanelles, revient en Grande Bretagne et se met à la disposition du ministère des colonies. Le 12 janvier 1916, il s'embarque à Londres, arrive à Mombassa et rejoint le corps expéditionnaire en Afrique orientale allemande. Il suit d'abord les troupes en opération, jusqu'au moment où il est appelé, en 1917, à gérer l'hôpital de Kigoma. Il s'y dévoue sans compter durant deux ans et rentre en Europe *via* Durban et Southampton où il débarque le 5 septembre 1919. Après quelques mois de repos, il signe un nouvel engagement en juin 1920, mais en octobre déjà, il est de retour au pays, pour raison de santé.

Le 8 septembre 1921, il reprend la mer. Le 27, il arrive au Congo et se voit affecté au Congo-Kasai, avec le grade de médecin de district. A partir du 27 juin 1923, il sera spécialement désigné pour s'occuper de la lutte contre la maladie du sommeil.

Il est médecin principal de 1^{re} classe depuis le 1^{er} juillet, quand il demande sa mise en disponibilité pour motifs de convenances personnelles et quitte le Congo le 31 août 1923, voyageant à ses frais.

Mais l'Afrique tient bien ceux qu'elle a conquis. Le 18 mars 1924, le docteur Druart part une nouvelle fois pour la colonie. Désigné pour la Province orientale, il arrive à l'hôpital pour Noirs de Stanleyville le 25 avril 1924. Mis le 6 novembre à la disposition du service d'hygiène du Haut Uele, il fonde différents dispensaires au Nepoko et au l'Ituri, et rentre en congé le 15 mai 1927. Congé que son état de santé l'oblige à prolonger jusqu'au 28 février 1928, date d'un nouveau et dernier départ. Le 5 septembre 1930, en effet, il est relevé de ses fonctions, et reconnu inapte au service d'Afrique le 1^{er} novembre suivant. Vétéran, ancien combattant et invalide de guerre, il était sérieusement atteint dans sa santé et meurt à la veille de son soixante et unième anniversaire.

Il était chevalier de l'Ordre de Léopold, de l'Ordre royal du Lion, de l'Ordre de la Couronne et de l'Ordre de Léopold II, Étoile de service quatre raies, Croix de guerre, décoré du Distinguished Service Order, des Médailles commémoratives des campagnes d'Afrique, de la guerre 1914-18, de la Victoire, et Croix civique de 1^{re} classe (épidémies).

4 septembre 1953.
M.-L. Comeliau.